

# GRAVES DESORDENES RELACIONADOS EN LOS ULTIMOS ACONTECIMIENTOS POLITICOS EN ALEMANIA

## HOY EN LA TARDE SE RESOLVERA SOBRE LA RENUNCIA PRESENTADA POR EL SR. SRIO. DE SEGURIDAD PUBLICA

### Ha habido conversaciones entre algunos de los secretarios de estado para invitarle a que retire dicha renuncia y darle un voto de simpatía

SE CONSIDERA QUE EL SEÑOR QUIROS HA DADO UNA INTERPRETACION QUE NO ES A LA ACTITUD ASUMIDA AL ACEPTAR LA RENUNCIA AL LIC. CASTRO QUESADA

## La Municipalidad estudiará esta noche los proyectos de contrato para alumbrado público presentados por el Intendente y el Regidor Murillo

Informamos que el regidor don Ismael Murillo, por no estar de acuerdo con los términos del proyecto de contrato para alumbrado público que presentó el intendente licenciado Lara y que estudia una comisión especial, había conversado con el presidente de la junta nacional de electricidad, licenciado González Flores, para recoger ideas y formular, por aparte, un proyecto de contrato.

Con ese objeto, el regidor Muri

llo asistió a la sesión de la junta, que se celebró antier.

Esta noche, en la sesión extraordinaria convocada para conocer el proyecto del intendente con las modificaciones hechas por la comisión, la municipalidad estudiará también el proyecto del regidor Murillo. Será, pues, asunto muy largo definir cuál de los dos contratos puede ser, por sus bases y condiciones, el que el municipio a-

coja.

## Las labores que realiza la comisión de Ingenieros en la Prov. del Guanacaste

Conforme lo anunciamos, tan luego llegó a Bebedero la comisión de ingenieros que estudia la ruta de la carretera panamericana en nuestro país, se dividió en dos grupos. Los ingenieros Brown, Wales y Davis siguieron para Cañas a fin de hacer el viaje de exploración hacia el sur, o sea hasta Esparta. El otro grupo, integrado

por los ingenieros Fleck, Deck y Muñoz, siguió para Liberia, llegaron a esa ciudad antier. Ayer pasaron la noche en El Pelón, finca propiedad de don Manuel Montejó, donde se les brindó toda clase de comodidades.

Hoy salieron rumbo a La Cruz, y el 17 el corriente embarcarán en Puerto Soley para Puntarenas.

## Se insiste en que se debe hacer un examen detenido del trabajo ejecutado en la carretera de Grecia - Naranjo antes de recibir la obra

Algunos vecinos de Naranjo y Grecia no manifiestan que están muy de acuerdo con el reportaje que el ingeniero don Roberto Ortiz publicó días atrás en el A. B. C., haciendo observar que el gobierno no debe recibir aquella carretera sin antes ordenar un examen minucioso de la obra ejecutada.

Se informa que ya se han re-

trado algunos lavados en esa carretera, que han sido cubiertos con arenón, y que algunos rellenos presentan poca consistencia, por lo que se teme hundimientos.

Ellos llaman la atención del ingeniero señor Viquez para que, antes de recibir esa obra haga una inspección detenida en todo el trayecto a fin de que constate si está en buenas condiciones o si presenta serias deficiencias.

A pesar de que el señor secretario de seguridad pública, General don Arturo Quirós Carranza, insiste en su renuncia, el día de hoy no ha sido de tanta agitación política como los anteriores. La calma parece que va renunciando en los diferentes círculos políticos, y los comentarios se hacen con menos acaloramiento, considerándose que la crisis ha pasado ya.

Sin embargo, se consideraba también que la insistencia del señor secretario de seguridad pública en retirarse de su puesto, como con secuencia de la imposición que hubo de parte de los señores Soley Gijell, Escalante y Gurdán para que el presidente de la república aceptara la renuncia del licenciado Castro Quesada después de haberse concedido un permiso para que este caballero viniera al país, la tizante ministerial ha persistido durante el día de hoy.

Sobre esto podemos informar que en el día de hoy hubo varias conversaciones entre algunos señores secretarios de estado. Se ha considerado en esas conversaciones que el señor secretario de seguridad pública ha dado una interpretación que no es, a la actitud asumida para con el licenciado Castro Quesada; posiblemente el señor Quirós ha tomado como un acto hostil hacia él esa actitud, lo cual estaba muy lejos en el ánimo de los otros secretarios de estado, que se empeñaron en renunciar al señor Castro Quesada. Asimismo se nos ha informado que en esas conversaciones se ha insinuado la conveniencia de hacer una manifestación de simpatía al señor Quirós, habiéndose hecho de previo gestiones en el sentido de influir en su ánimo para que retire su renuncia.

Hoy en la tarde se ha de conocer de esa renuncia en consejo de gobierno, y para ese acto es para cuando, según eso sinfórmese, se reserva esa manifestación de simpatía para con el señor secretario de seguridad pública.

También se resolverá hoy en la tarde si se acepta o no la renuncia del director general de correos, enviada esta mañana a la secretaría de gobernación.

En algunas fuentes hemos sido informados de que era muy posible que esta renuncia fuera aceptada por el señor presidente en claro

## DECLARACIONES DEL REPRESENTANTE SANDINISTA DOCTOR ZEPEDA

Doumerge se despide de su gabinete

PARIS, 12. — El presidente Doumerge, cuyo periodo termina mañana, se despidió hoy del gabinete, agradeciendo especialmente la colaboración de Tardieu y Laval y expresando su confianza en los destinos futuros de Francia. Laval le contestó dándole las gracias y elogiando su personalidad.

Doumerge, deseando iniciar su luna de miel, ha decidido no acompañar a Doumer a la tradicional recepción que se verificará en el Hotel de Ville después de tomar posesión el nuevo presidente, cuya ceremonia se verificará en el Eliseo. Saldrá inmediatamente en tren para ournefeuille, cerca de Tolosa, en donde residirá.

Laval ha decidido presentar la renuncia del gabinete inmediatamente después de la inauguración del nuevo periodo presidencial, pero Woumer ha pedido al actual gabinete que continúe en su puesto.

La ceremonia de transmisión del poder revestirá gran sencillez. Entre los asistentes estará Briand.

Declaraciones del representante sandinista Zepeda

MEXICO, 12. — El representante de Sandino en ésta, Zepeda, Pedro Zepeda, alega que se hayan producido disensiones en las filas sandinistas, como se informa de Managua, anunciando que Sandino prepara una nueva campaña que empezará en julio próximo.

Nuevo ministro de gobernación en México

MEXICO, 12. — Carlos Riva Palacio, ministro de gobernación, renunció hoy tal cargo, considerando como el de mayor importancia en el gabinete, alegando mala salud. En su lugar ha sido nombrado con carácter interino el secretario Octavio Mendoza González.

## SE ORDENO LA LIBERTAD DE UN COMPLICADO EN LA MUERTE MISTERIOSA DE LA SEÑORA BEJARANO

En las diligencias que lleva a cabo la alcaldía segunda de lo penal para esclarecer la muerte de doña Mercedes Bejarano v. de Sánchez, apareció desde un principio como inculcado un joven de esta capital que, según declaraciones de varios testigos, había intentado en muchas ocasiones introducirse en casa de esa señora para cometer robos de objetos de valor que guardaba doña Mercedes en su casa.

El señor Alcalde licenciado Brenes lo tenía detenido, desde hace días, mientras se puestas en claro

Los sucesos políticos de Alemania

BERLIN, 12. — Numerosos desórdenes han ocurrido ayer y hoy en diversas ciudades alemanas a consecuencia de las manifestaciones organizadas por los comunistas como protesta contra el decreto de emergencia de Hindenburg. En Lautenburg hubo un muerto y otros heridos. En Hamburgo, Bremen y otras poblaciones la policía hizo bastantes arrestos, disparando al aire para disolver las manifestaciones.

Renuncia el ministro de relaciones salvadoreño

SAN SALVADOR, 12. — El ministro de relaciones exteriores, Héctor David Castro, ha presentado su dimisión.

El canciller Bruening sale para Neudeck

BERLIN, 12. — El canciller Bruening salió hoy para Neudeck, Prusia Oriental, con el fin de visitar al presidente Hindenburg para informarle del resultado de su visita a Inglaterra y discutir la situación política. Regresará mañana. Poco antes de partir Bruening manifestó que si debido a la actitud que asuma el Reichstag se ve obligado a renunciar, no volverá a aceptar el encargo de formar gabinete.

Nuevo proceso para mejor calidad del café

RIO DE JANEIRO, 12. — El corresponsal de la United Press Austragello Athayde, ha sido nombrado representante del estado de Sao Paulo para demostrar el nuevo proceso para mejorar la calidad de los cafés interiores, descubrir a por un grupo de científicos brasileños. Athayde saldrá el martes para Nueva York en aeroplano, debiendo permanecer en los Estados Unidos dos semanas.

el asunto. Se encontraron en su poder, y este fue un detalle de suma importancia, algunos objetos que personas de la intimidad de doña Mercedes reconocieron como propiedad de ella.

Sin embargo, ese joven demostró que se encontraba en Ortolina cuando se descubrió el cadáver de la señora Bejarano, con constancia de trabajadores del ferrocarril al Pacífico.

El Alcalde, licenciado Brenes, en vista de las pruebas aportadas por el acusado, decretó su libertad.

A B C

Redactores: Víctor M. Cabrera—Antonio Zelaya—Rogelio Gotcher—Arturo Echeverría L.
Administrador: Arturo Fonseca
Teléfonos: Redacción, 3240 — Administración, 2134

NUEVAS IDEAS EN LAS POPULARES CARICATURAS ANIMADAS

Una nueva idea en las populares caricaturas animadas se le acaba de ocurrir al creador de El Gato Loco, (Krazy Kat). En vez de las caricaturas de animales moviéndose en esos mundos de fantasía sacados de las fábulas más famosas, el señor Charles Mintz acaba de crear otro tipo: Scrappy.

Esta nueva línea de caricaturas animadas ha sido adquirida por Columbia, para distribuir durante el período 1931-1932.

Charles Mintz es uno de los primeros en llevar a la pantalla esta clase nueva de cartones animados, y fué también uno de los que primero llevó a la hoja de plata las caricaturas animadas que tantos han creado después con más o menos modificaciones.

Una organización completa hace falta para estas películas cortas, delicias de los espectadores. Las historias serán escritas especialmente por Dick Huemer, que también supervisará la producción; George Winkler atenderá a la dirección y análisis de los sonidos, Joe de Nat atenderá a la música.

Scrappy, el muchacho de las aventuras, promete ser una de las introducciones de más éxito en la pantalla.

La mayor parte de la comedia en estas nuevas caricaturas animadas serán pantomimas con diálogo intercalado de vez en cuando, así como músicas y otros sonidos.

DON RAFAEL CASTRO QUESADA NO HA RENUNCIADO LA JEFATURA DE ACCION DEL PARTIDO RICARDISTA

Noche corrió la especie de que don Rafael Castro Quesada había renunciado la jefatura de acción del partido republicano nacional, que entrará en lucha proclamando la candidatura del ex - presidente don Ricardo Jiménez.

Se decía que esa actitud del señor Castro, don Filo, tenía relación con la adoptada por los secretarios de hacienda y fomento, señores Soley Gihell y Escalante, con respecto a la legada del licenciado don Manuel Castro Quesada.

Como se sabe, don Filo es primo hermano de don Manuel, con quien siempre ha estado identificado en materia política, además de la estrecha unión personal que

hay entre ellos por el cercano parentesco.

Debido a estas circunstancias y a la de ser los señores Soley Gihell y Escalante de reconocida filiación ricardista, se decía que no veía como en efecto no puede aceptar, la actitud de esos señores y en consecuencia, había dispuesto dejar dicha jefatura de acción.

Uno de los miembros del comité ricardista nos ha manifestado que no hay tal renuncia, pues se ha considerado que la actitud de los señores Soley y Escalante está completamente alejada del partido republicano nacional y que ellos han procedido como lo hicieron por causas que nada tienen que ver con ellas ese partido.

Hay muchos obreros que se irán a la Colonia Agrícola de Pococi con sólo q' se les de el pasaje y herramientas

Con motivo de las gestiones que se hacen para proporcionar el trabajo necesario en la colonia agrícola de Pococi, de la cual se está haciendo ya el destino de las parcelas, algunos elementos de la cámara nacional del trabajo nos han manifestado que ellos están dispuestos a partir para aquel lugar, aunque el gobierno no les de la ayuda pecuniaria que se ha ofrecido.

Ellos quieren solamente los pasajes y las herramientas necesarias para dedicarse a los cultivos. Además, que se les facilite algún material, como zinc, para levantar viviendas donde alojarse. Herramientas y ese material el gobierno puede suministrarlo fácilmente, sin que ello implique un sacrificio en estos momentos de estrechez económica.

La primera conferencia de la Sociedad Científica Costarricense

Hemos recibido la siguiente invitación:

Sr. Director de A. B. C.

Pte.

La primera conferencia de este centro se verificará el domingo 14 de junio a las 9 horas en el salón del Museo Nacional.

En ella el doctor Paul Schaufelberger disertará sobre el siguiente tema: El antiguo lago de Turrialba.

Tengo el gusto de invitar a usted.

San José, 9 de junio de 1931.

EL SECRETARIO

Don Oscar Montealegre renunció el cargo en el Ferrocarril al Pacífico

La administración del ferrocarril nacional aceptó la renuncia presentada por don Oscar Montealegre del cargo de auditor viajero y receptor de materiales de esa empresa.

El señor Montealegre va a dedicarse a otros quehaceres particulares, más convenientes a sus intereses personales.

La jefatura superior de aquella empresa no ha pensado todavía a

quién encargarse de esos cargos, para los que, como es natural, se han presentado muchos candidatos.

Para ese puesto se necesita persona experta en los diferentes asuntos en que tiene que intervenir, como manejo fiscal de agencias, boegas, trenes, etc., además de los conocimientos sobre materiales que emplea la empresa. Por esto se considera que ese puesto no está remunerado como se debe.

El proyecto de creación de una Junta Administrativa del F. C. al Pacífico

Dentro de pocos días estará listo el proyecto para crear una junta administrativa del ferrocarril al Pacífico.

Se nos informa que con el proyecto, que contemplará algunos otros puntos importantes sobre organización de aquel ferrocarril, se

presentará un extenso informe con teniendo muchas observaciones que se han hecho y que señalan deficiencias en aquella empresa nacional.

Lo que se tratará con todo esto es proporcional al ferrocarril al Pacífico una mejor vida económica.

Algunos maestros se proponen abrir una Polémica Pública sobre la intervención de los elementos del Magisterio en la política

Se nos ha informado que un grupo destacado de elementos del magisterio nacional prepara una serie de publicaciones sobre la intervención que los maestros deben tener en la política.

En dichas publicaciones se consignarán fundamentos por los que

se debe conceder autorización a los maestros para que intervengan en las campañas electorales, fundamentos esos que implican una base de cultura para el pueblo, ya que consideran que es muy necesario hacer escuela en ese sentido.

EN SU DISCURSO DE ANOCHE EL LICENCIADO JIMENEZ ORTIZ ABOGÓ POR LA ENSEÑANZA RELIGIOSA Y OBLIGATORIA EN LAS ESCUELAS

Manifestó que su partido trabajaría abiertamente en bien de la iglesia católica

Muy interesantes conferencias políticas fueron dictadas anoche por radio, habiendo sido varias las personas que pronunciaron discursos que fueron escuchados por numerosas personas en diferentes lugares de la capital y provincias.

Entre los discursos sobresalientes figura el del licenciado don Carlos María Jiménez, quien con el mismo criterio, abordó extensamente el problema religioso en nuestro país.

curso hizo manifestaciones de que su partido sería eminentemente católico y que, como tal, trabajaría por la defensa de la religión católica.

También se pronunció en el sentido de que se trabajaría por implantar la enseñanza católica obli-

gatoria en las escuelas, cuestión ésta que juzga de imperiosa necesidad moral.

Hablando del catolicismo, dijo que hasta era necesario que el gobierno fuera eminentemente católico.

LECHERIA ROBERT

Avisamos a nuestra numerosa clientela que a partir del día 15 de junio que cursa rebajaremos el precio de la leche a

¢ 0.35 BOTELLA

Nuestra leche procede de vacas Jersey y es recomendada por los médicos como el mejor alimento por su gran cantidad de crema y su pureza, comprobada por los exámenes bacteriológicos

El despacho, provisto de magnífica refrigeradora eléctrica, situado en la calle de la Estación, contiguo a la fotografía de Paynter, está abierto de las siete de la mañana a las cinco de la tarde y allí podrá usted conseguir siempre leche fresca y los productos de leche a los siguientes precios:

Table with 2 columns: Product Name and Price. Items include MANTEQUILLA, QUESO FINO de crema, QUESO FINO ESPECIAL, QUESO FRESCO, NATILLA, LECHE AGRIA, preparada, and TELEFONO No. 2291.

APARTADO No. 375

SUSCRIBASE AL ABC

# SIGUE TRIUNFANDO NUESTRA GRANDIOSA LIQUIDACION

Sus precios han llamado poderosamente la atención y el Público sigue acudiendo como el primer día

## ROGAMOS FIJARSE USTED EN ALGUNOS PRECIOS

Género para sábanas, calidad superior, 3 varas ancho	Q 2.20
Manta Inés, 1 vara ancho	0.40
Batista suiza, en todos colores para ropa interior	0.90
Opal suizo, finísimo todos colores para ropa interior	1.25
CRETONAS... Grandioso surtido	0.70
Fulares finísimos muy anchos	0.90
Driles, una vara ancho	0.60
Etamines y Zéfiro, 1 metro ancho	0.60
Géneros para manteles, superior calidad, dos varas ancho	2.50
Franela de algodón	0.50
5000yds. Etamines Floreados, preciosas fantasía, surtido grandioso	1.00
Crespones de pura seda, 18 momes	3.50
Charmeuse de pura seda, 1 metro ancho	4.50
Muselinas de lana, en dibujos de última moda	2.40
Géneros de pura lana, doble ancho, negro y azul	3.00
Villela de lana, doble ancho	2.00
Overoles para niños	3.25
Combinaciones B. V. D. para niños	1.75
Pajamas para niños	3.50
Medicitas para niños	0.40
Medicitas "BEBE" de seda	1.00
Medias para señora, de pura seda en colores de moda	1.75
Calcetines para hombres	0.35
Pajamas para hombres	4.75
B. V. D. legítimo para hombres la pieza	2.75

## IMPERMEABLES y GABARDINAS

para niños	12.00
" niñas	7.00
" caballeros	16.00
" señoras	12.00
Gabardinas de pura lana	50.00

## PARAGUAS Y SOMBRILLAS

para niños	3.00
" señoras	4.50
" caballeros	4.75

GRANDIOSO SURTIDO DE SOMBRILLAS DE ALTA FANTASIA,  
COLORES DE MODA 11.50

## MAÑANA!! — MAÑANA!!

LIQUIDAREMOS NUESTRO DEPARTAMENTO ARTICULOS PARA CABALLEROS, EL MAS SURTIDO DE LA CAPITAL... A PRECIOS... ROGAMOS FIJARSE EN ELLOS EN LOS PERIODICOS DE MAÑANA Y EN NUESTRAS VITRINAS

# Almacenes "New England" :-: Delcore & Aronne

VEA QUE PRECIOS!!

VEA QUE PRECIOS!!

# NUESTRA SOCIEDAD

# DE INTERES GENERAL

## MEDALLONES



Señora ROSINA GIOIVANNINI  
Distinguida y bella señorita de la colonia italiana a quien A B C  
rinda un homenaje de admiración por su belleza y espiritualidad

**Cumpleaños**  
Hoy celebra su cumpleaños la distinguida señorita Dita Keith Alvarado. Van nuestras más calurosas felicitaciones para la simpática señorita.

—Después de permanecer varios días en Costa Rica partió para los Estados Unidos la estimable señora Isabel de Lobo. Le deseamos un feliz viaje.

—Regresó de San Francisco de California, después de tres años de radicarse en esa ciudad el amigo don Guillermo Zeledón B.

—Sigue mejor de salud la distinguida doña doña Pepa de Echan di. Le deseamos a la estimable señora una pronta y completa mejoría.

—Se encuentra enferma la señorita María Lara Bustamante.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Rosta Obeso Mendiola.

—Regresó de Puntarenas la señora doña Anita Huete v. de Jiménez.

—Procedente de Cartago estuvo en esta capital don Arturo Vobio J.

**Enferma**  
Guarda cama desde hace varios días la estimable señora doña Alice Ulloa de Bolaños.

**Regreso**  
Pronto regresará al país desahogado en uno de los mejores copios de haber terminado sus estudios de ingeniería de Boston, en el cual se distinguió como un excelente estudiante y muy buen deportista el estimado amigo don Juan J. Bolaños Ulloa.

Es ahora, más que en cualquier otra época del año, cuando debemos velar por nuestra salud para evitar los resfriados causantes de la gripe o el "trancazo", debidos a la humedad y a los cambios de temperatura tan frecuentes.

Un resfriado que no se ataca energicamente con una buena medicina al sentirse sus primeros síntomas, puede desarrollarse en una enfermedad grave y peligrosa, como son la gripe, influenza, bronquitis, pulmonía o tuberculosis.

Felizmente la medicina moderna nos proporciona ahora un medio muy económico, inofensivo, rápido y seguro, para combatir eficazmente los resfriados en su esta-

do febril: la gripe o el "trancazo", en forma de unas pastillas que se toman de una a cuatro cada hora, según la seriedad del caso. Millares de personas que las han usado en todas partes, certifican que han sentido una notable mejoría con sólo las dos primeras dosis encontrándose completamente restablecidas a las 24 horas.

El remedio a que nos referimos, son las famosas "Pastillas de Adams" que se venden en el mundo entero en frasquitos de veinticuatro pastillas, con eficacia sin igual, desde hace más de medio siglo.

Solicítelas en todas las boticas. Su precio es \$ 1.25 el frasco. No acepte sustitutos.

**Comida**

Un grupo de amigos del joven don Amado Jiménez Rosabal tendrá una comida en la Pensión Italiana, donde festejarán al señor Jiménez Rosabal con motivo de su próximo viaje a los Estados Unidos.

**PROGRAMA**

de la retreta que dará la Banda Militar hoy viernes 12 de junio, a las 20 hs, en el Parque Morazán

- 1.—New York Hippodrome. Marcha. Sousa.
- 2.—Los Dragones de Villars. Obertura. Maillart.
- 3.—Vals Poudre. Poppy.
- 4.—Maritana. Fantasía. Wallace.
- 5.—Tania. Fox - Blues. Fonseca.

**PASE POR SU CUBAN BLUE**  
a la CIGARRERIA BRENES

# SAN JOSE DRY CLEANING

**Teléfono 3904**

**Limpieza y aplanchado de toda clase de trajes.**

**SERVICIO RAPIDO**

# Los Agentes Viajeros



Señor CONRADO E. DE LAMAR

Gerente de exportación de la afamada casa Mc. Cormick y Cia. de Baltimore, Md. Estados Unidos. Fabricantes de los insecticidas marca "Abeja", el té "Banquet" y otros productos debidamente acreditados en el mundo entero.

Fíjese en la vitrina de "La Despensa" y apreciará las ventajas del té "Banquet".  
W. Steinvorth & Hno. han sido nombrados distribuidores exclusivos del insecticida "Abeja".

## HOY EN LA MAÑANA PRESENTO LA RENUNCIA EL DIRECTOR GENERAL DE CORREOS SEÑOR TOLEDO

Don Ricardo Toledo Escalante dimitió esta mañana el cargo de director general de correos, que ha venido desempeñando durante la presente administración.  
El señor Toledo guarda profunda estimación hacia el licenciado don Manuel Castro Quesada, de quien es amigo íntimo, tanto personal como político y por ello desea ser solidario con el diplomático caído y seguir su misma suerte.  
El señor Toledo visitó esta ma-

ñana al señor presidente de la República y le manifestó sus deseos de retirarse de las funciones oficiales que desempeña, explicándole los motivos que lo obligan a proceder en esa forma y a la vez manifestándole sus sentimientos de amistad personal.  
Después de la visita, el señor Toledo pasó a su despacho oficial y redactó su dimisión, que luego envió al señor secretario de gobernación.

## FOTOGRAFIA ARIAS EN EL ANTIGUO LOCAL "SOTILLO"

Sigue atendiendo a su numerosa clientela y está dispuesta a complacer toda exigencia, como hasta ahora lo ha hecho, a entera satisfacción del público.

Recuerde

FOTOGRAFIA ARIAS  
en el antiguo local "Sotillo"

# Glosario de la Prensa COMENTARIOS AL VUELO

### La fiebre de las renunciaciones

Si se llevase una estadística minuciosa de las renunciaciones que ha tenido que resolver el bueno y paternal don Cleto, la cifra de estas alcanzaría una proporción alarmante. Es claro que nadie renuncia para que se le acepte y de ahí que cuando es aceptada una dimisión, al instante se crea defraudado y se convierte en enemigo furibundo y blasfemante del gobierno del viejo, a quien le odian con toda clase de calificativos hirientes y mal olientes. Y es así que la fiebre de las renunciaciones ha venido a ser intermitente, al grado que hoy hasta los empleados de ínfima categoría se creen comprometidos a renunciar por un quitame allá esas pajas o como un medio de manifestar su desagrado por tal o cual medida o decisión que se tome en las alturas gubernamentales.

Estas cortas alocuciones las ha hemos al confirmarse la renuncia que presentó o está a punto de presentar el Director General de Correos, don Ricardo Toledo, en protesta y renesalia de la renuncia ACEPTADA A FORTIÓN al señor Castro Quesada, hasta ayer Ministro de Costa Rica en Washington.

Desde luego, a nosotros no nos extraña y hasta aplaudimos el gesto de Toledoito.

Ello implica un ejemplo de fidelidad amistosa que nos conmueve hasta las lágrimas. Y no nos sorprende esa radical determinación del brumeliano y joven y glorioso pichón de político.

No faltan, sin embargo, malas lenguas y aguzadas suspiciencias que proclaman y crean que la determinación de Toledoito no es tan radical como parece a primera vista. Dicen, los que tal comentan, que Toledoito puso su renuncia confiado en la proverbial lentitud de los servicios del correo, pues, sin hacer cálculos aventurados, la carta que contiene la renuncia llegaría, si es puesta hoy en el buzón, a mediados del año entrante cuando don Cleto no pueda ya aceptar por la sencilla razón de que ya no estará en el poder.  
Lamentamos, de todas suertes, la ida de Toledoito de la Dirección General de Correos porque así no podremos gozar por más tiempo de la relativa impunidad que ahora disfrutamos con relación a los cobros hechos por correo.

### Las purgas de esta sección

Mal andan y extraviados los que creen que los comentarios de esta sección han sido y son ideas y escritos con rencor o malevolencia para nadie. Lejos de nosotros toda idea que no tenga arraigo en la más real y amplia sinceridad. Tratamos de hacer una labor de crítica más o menos espontánea, sin segundas intenciones, sin intereses ulteriores, sin bilidades retorcidas, sin dolo o malicia aviesos. En otras palabras, estos comentarios al vuelo nacen de las noticias y lópicos que nos suministran los diarios de la mañana y van unidos íntimamente identificados, con las noticias que glosan; son como la espuma de los hechos que se deshace y evapora en el minuto mismo que son leídos; son una nota corta, viva, a veces humorística, dotada de la vivacidad y de la efímera exaltación de los sucesos que alcanzan un relieve visible en la vida ciudadana y nacional.

### Las damas caritativas

El sport caritativo es algo que divierte y conforta a las damas de sentimientos católicos y de ideas estructuradas en los viejos moldes de la caridad a medias, de la caridad de guantes y de tómbola de turno.  
Natural es que esas buenas da-

tan por los pobres y los desamparados de Dios, sientan la belleza del gesto que hacen al desprenderse de unos cuantos céntimos superfluos. Natural es, también, que crean que con su caridad incompleta se están ganando un bonito lote en los predios celestiales. Pero lo que no es natural, lo que no es lógico, lo que no es humano, es que el dinero reunido en turnos y fiestas iglesias sirva para construir lujosas casas carales o por tentosos edificios para el culto, mientras la maternidad del Hospital de San Juan de Dios carece de todo, hasta de lo más indispensable, hasta de los utensilios más rudimentarios, para atender humanamente a las mujeres pobres que van a dar a luz sus hijos al amparo de aquella casa de dolores.  
Transmitimos a las damas de conciencia y sentimientos altruistas esta denuncia que tan dolorosamente nos conmueve.

### La suspiciosa de los ministros y la inocencia de Castro Quesada

Las palabras de Tuto Quirós, publicadas en los diarios de la mañana, revelan la inmensa sorpresa que le ha causado a él las graves sospechas e infundadas presunciones que obligaron a exigir la inmediata destitución del señor Castro Quesada, como motivo de su viaje a esta capital.

No pueden hacerse inculpaciones — declara Tuto — sobre la base de una hipótesis, y en una mera hipótesis se fundan los que atribuyen al viaje de don Manuel únicamente un objetivo político.

Tiene razón Tuto. No puede juzgarse a priori, no puede juzgarse así como así de las intenciones de don Manuel. Por nuestra parte, nosotros estamos plenamente convencido de que don Manuel no vino a otra cosa que a cumplir con una promesa que le tenía hecha a la Virgen de los Angeles. Nos consta. Por esta — que nos consta.

### La política y los maestros

La frase de don Ricardo de que el que paga la música manda en el baile, no tiene una aplicación práctica, en cuanto al caso viene de los maestros de la política.

Los pobres pedagogos sólo deben contribuir al pago de las deudas políticas y deben ajustarse a una situación marginal, pasiva, en las campañas electorales.

De otra suerte se les pone el rabo en una tabilla, y zas, un solo golpe y se les deja sin ponerles siquiera una gota de yodo.

### Una palabra para el doctor Núñez

Quien escribe al correr de la máquina comete a veces errores involuntarios que luego quisiera no haber cometido. La frase que nos pide que aclaremos no tiene intención o no fué pensada para herir la honorabilidad y el buen nombre del doctor Núñez.

Podrá ser una frase de mal gusto, o una frase ligera, formulada con una intención irónica, pero no lleva ni veneno ni acritud para el doctor don Solón Núñez. Conste así.

## RADIOS

ONDA CORTA :: ONDA LARGA

De mueble sencillo o lujoso precios bajos, buenas condiciones de pago

VICENTE LINES C.  
Agente Distribuidor

San José

Apartado No. 26

## Un curioso remate de algo q' llaman camión

El señor juez tercero civil de esta ciudad ha decretado el remate de un camión, que se describe en la siguiente forma, en el aviso respectivo publicado en el Boletín Judicial:

El camión de carga, de una tonelada, en regular estado, marca Brockway, A dicho camión le faltaba la batería, un foco, la bombilla; están en mal estado la dirección, los guardabarros, los estribos, dos neumáticos con sus llantas y un general, la carrocería se encuentra averiada, careciendo además por completo de herramientas.

En resumen, que lo que van a rematar es una caricatura de camión y no un camión.

## Radio Laboratory

Montado a la perfección, para servir mejor a usted

Toda clase de trabajos eléctricos  
Instalaciones :: Electrolos :: Radios

CONSULTAS GRATUITAS

Ocho años de experiencia en el ramo

"San José Radio Laboratory"

Frente a "La Torre del Oro"

Teléfono 2855 :: Apartado No. 300

San José, Costa Rica

### Humorismo en la Tragedia

# EL CRANEO DE MAKAU EN UN MUSEO DE BERLIN

La historia es una constante rectificación. Estamos durante mucho tiempo creyendo a machamartillo hechos precedentes de buenas fuentes. Viene un investigador, la envenena, descubre otra de la cual brota un nuevo hecho que saca de la cabeza hecho y fuente, y nuestra posición frente a la historia se modifica. Por joven que sea, ya se habrá tenido tiempo de asistir a sí mismo a uno de estos virajes históricos. A veces basta con que cambie el sitio donde se estudia la historia. Citemos sólo un ejemplo: se estudia en el colegio la muerte de César, y Bruto resulta un monstruo.

La intervención de los negros de África en la guerra europea es diferente, según el "color" con que se mire. Los blancos creemos ingenuamente que los negros habían sentido en sus selvas la voz de la revelación del Derecho, de la Justicia, etc. (air connu), que veíamos simbolizados en los aliados, y aprovechan los fusiles que la providencia francesa o inglesa había dejado en sus manos para correr a Europa a defender el Derecho, la Justicia, el Arte, la Moral, etc., etc. Y entonces adquirimos pleno conocimiento de la universalidad de esos conceptos, que también encontraban adalides en las selvas.

Pero no es por ahí. Ahora lo comprendemos todo. La clave nos la da el mismo Tratado de Versalles en su artículo 246, párrafo segundo, que a la letra dice así:

"Alemania entregará al Gobierno británico, en el plazo de seis meses, el cráneo del Sultán Makau, arrebatado del África Oriental alemana y llevado a Alemania".

Claro que la clave no está tan a la mano. Para entenderla del todo hay que hacer un poco de historia. Es breve, es sencilla y es eficiente.

Hace centenares de años —

los periódicos no dicen cuántos y im saber no llega más allá—había un rey negro en el África Oriental llamado Makaua. Parece que en la agradable ocupación de cobrar diezmos, cortar cabezas y demás cosas entretenidas que el Destino depara a los reyes africanos, Makaua sobresalía como ninguno. Si no, no hubiera pasado a la historia con la fama de ser un gran rey. La fama fue tan grande, que los sacerdotes, o como se llamen por allá los magos y los embarcadores, vieron que en Makaua había una increíble fuente de energía que aprovechar. Una de esas fuentes que, según se miren, pueden calificarse de mitos o de momios. O de mitos por jado y de momios por otro. Y se los ocurrió dar a los negros que la tribu en cuya posición estuviera Makaua, gozaría de paz y de bienestar. Surgió, pues, el culto a Makaua.

Un día estalla la guerra de Europa. Hay muchísimos motivos para creer hoy que eso a los negros les importaba tanto como a un ateo una procesión. Ellos tenían a su Makaua, y allí había más paz y bienestar. Pero no habían contado con el británico y inglés. Y ocurrió que un diplomático de Inglaterra aprovechó páfidamente aquella leyenda para sumir en angustia el sentimiento religioso de los negros, diciéndoles que el cráneo de Makaua se encontraba en un museo de Berlín.

Y he aquí que los negros se lanzaron a la guerra, no como ingenuamente creíamos en concepto de paladines del derecho romano en contra del derecho germánico, sino como soldados de la fe de Makaua. La guerra europea fue para los negros de África una especie de Navas de Tolosa: una reconquista con honores de cruzada.

Al empezar las negociaciones de paz, cuando los aliados creían que todos fraternizaban en la victoria de tantas abstrac-

ciones que habíamos escrito con mayúsculas durante cuatro años, se presenta a Lloyd George una comisión de negros, no tan negros que no pudiese verse en sus semblantes la seriedad, para decirle, sobre poco más o menos:

—Bueno, mister. Aquí de lo que se trata no es de todas esas conserjas que estarán muy bien para vosotros. Aquí de lo que se trata es del cráneo de Makaua. O nos devuelven el cráneo o no nos vamos.

Y de ahí que en medio de la tristeza de un articulado de hierro aparezca una flor de humorismo en el número 246.

Como ya es cosa notoria que Alemania no puede cumplir el Tratado, claro es que tampoco podía devolver el cráneo. Pero los negros no ceden. Y los ingleses, que tienen sus motivos para no descontentar a los negros, están decididos a entregar les el cráneo de Makaua.

Hace un par de años Chamberlain recordó a Stresemann esa disposición del Tratado. Humorísticamente, pero con ánimo de que, por fin, se diese satisfacción a los africanos, Stresemann no pudo llevar su política de cumplimiento hasta el extremo de descubrir un Makaua en Alemania. Según un periódico inglés, Curtius, continuador de su política de cumplimiento, ha enviado tres cráneos a Londres para que se elija. Quizá entre esos cráneos que, según los antropólogos que los han examinado, pertenecen a indígenas del África Oriental alemana, se encuentra el del Rey Makaua, origen del único episodio gracioso de la tristeza de Versalles.

Alemania hubiese podido salir del pleito enviando el cráneo del negro al Jardín Botánico de no de tierra africana y florecido como una maceta. Y en ese cráneo-maceta podía haber colocado una paloma.

JOSE RAMON

## SE PIDIO LA PRORROGA DE UNA LEY QUE CREA ALGUNOS FONDOS PARA EL HOSPITAL DE PUNTARENAS

Con el carácter de transitoria fue emitida una ley en 1916 por la cual se crearon algunos fondos para el hospital de San Rafael, de la ciudad de Puntarenas. Esa ley fue dictada por quince años, que ya están al expirar.

El proponente del proyecto respectivo fue el entonces diputado don Antonio Alvarez Hurtado, hoy magistrado de la corte suprema de justicia. Ahora el diputado don Juan Guido Matamoros ha propuesto al congreso que se prorrogue por quince años más la vigencia de esa ley, con pequeñas modificaciones.

La nueva ley, con modificaciones que ahora se le introducirán, quedará así:

Artículo 1. — Establécense a beneficio del hospital de Puntarenas los impuestos siguientes:

a) Sobre el valor de los billetes de pasaje que se expidan en toda empresa de navegación dentro o fuera del Golfo de Nicoya, un recargo de 10 céntimos sobre la segunda clase y de 15 céntimos sobre la primera clase.

b) Al rol de las embarcaciones que hacen el servicio de pasajeros se agregará un timbre de 50

céntimos y a las de carga solamente de 25 céntimos.

c) Las guías de las mercaderías que se embarquen en el muelle o muelles del estero, llevarán agregado un timbre de 5 céntimos.

d) Por cada res vacuna que se desembarque en el estero se pagará 25 céntimos y por cada cerdo 10 céntimos.

e) Toda yarda cúbica de madera de cedro o caoba que se exporte pagará 1.50 colones; la tonelada de cocoabolo y brasil 1 colón y la de mora 25 céntimos.

f) La sal elaborada en el Golfo de Nicoya pagará un impuesto de 5 céntimos por cada 50 kilos.

g) La entrada al andén de la estación del ferrocarril al Pacífico en la ciudad de Puntarenas pagará 10 céntimos.

h) Los vapores que atraquen al muelle de Puntarenas pagarán 20 colones.

Artículo 2. — Esta ley surtirá sus efectos desde su promulgación y durante un término de quince años.

Artículo 3. — El poder ejecutivo reglamentará la recaudación de estos impuestos.

## PAN AMERICAN AIRWAYS INC. AVISO

Queda suspendido el servicio aéreo de pasajeros hasta que el aeropuerto de Santa Ana se encuentre en debidas condiciones; esperamos sea en el transcurso de seis semanas.

Los despachos de correspondencia de los días 13 y 14 del corriente, quedan suspendidos.

Comenzando el 17, un avión pequeño llevará la correspondencia, rumbo Norte y Sur, a las seis de la mañana, los días Miércoles y Sábado.

La correspondencia debe ser depositada en el correo el día anterior.

La correspondencia del exterior llegará a la Sabana, del Norte y Sur, los días Lunes y Jueves.

Junio 12 de 1931.

## COTIZACIONES DE LOS ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

Ninguna variación de importancia se ha registrado en la presente semana en los precios de los artículos de principal consumo.

Las ventas han sido regulares; ha habido una pequeña reducción en la demanda.

Esta semana, los precios de los comestibles, fueron los siguientes:

Arroz, se ha vendido de 25 a 26 colones el quintal, según la clase. Tiende al alza.

El maíz experimentó una nueva baja. De 80 colones se ha vendido ahora a 38 colones la fanega.

En frinjeles hay variedad de precios. Sin embargo, el precio corriente de la cajuela; 21 colones el quintal. Frinjeles de color se venden a 8 colones la cajuela. Azúcar se vendió a 13 colones

el quintal. Ha subido un punto.

En el negocio de la sal, según se nos informa, existe la novedad de haberse firmado una especie de trust.

En esa forma se ha logrado aumentar dos colones por quintal en todas las clases de sal. De esta suerte, la que se vendía a cuatro colones hasta ahora a seis; la de seis a ocho colones el quintal.

La manteca se cotiza a ¢ 23 la extranjera y a ¢ 85 la del país. Este artículo está sufriendo de una fuerte baja en sus precios.

La harina se cotiza a ¢ 38 el bulto de dos quintales.

Cacao en grano se vende a ¢ 35 el quintal.

Café en grano se vende entre 45 y 60 colones el quintal, según la calidad.

Papas se cotizaron a ¢ 24 el saco de nueve cajuelas.

PROBANDO UNA SOLA VEZ EL PAN EXQUISITO DE LA

PANADERIA Y PASTERIA

“LA SUIZA”

SE CONVINCE DE SU CALIDAD SUPERIOR A TODAS

ESPECIALIDADES EUROPEAS EN REPOSTERIA

SERVICIO A DOMICILIO DESDE

LAS SEIS DE LA MAÑANA

AVENIDA PRIMERA - SAN JOSE - Teléfono 3779

Se compran TRAJOS VIEJOS pero limpios

El Signo de los Tiempos

# Nuevos Rumbos Nuevas Ideas

(Conferencia leída anoche en la estación radiodifusora de don Gonzalo Pinto por el diputado Lic. Ramón Bedoya)

Correspondiendo a la amable invitación que me fue extendida por algunos señores compañeros del Congreso, para irradiar una alocución sobre cualquier tópico, desde esta estación difusora, con mucha honra y con mucho gusto procedo a ello.

Dejando de lado, por un momento, la política, que es el tema de todos los días y de todos los lugares, pareceme de perfecta y cabal actualidad referirme hoy a un asunto de indiscutible importancia mundial y nacional para este instante histórico. Hablo del comunismo. Me ocupo de esa tesis, por dos motivos fundamentales, a saber:

1o.—En lo nacional, por razón de la controversia que sostienen sobre el tema, en la prensa, dos destacadas figuras pensantes de la mentalidad costarricense: la escritora Carmen Lyra y el sabio don Elias Jiménez y

2o.—En lo mundial, por la sensacional inquietud que, en el universo entero, ha producido la muy reciente enciclica del Pontífice Romano sobre cuestiones sociales.

Antes que todo, quiero y debo creer que los términos comunismo y socialismo se amalgaman por su propia esencia y significado doctrinarios, por su etimología íntima, en uno solo, y forman, desde luego, un sinónimo. Situada ambos en el campo de la abstracción filosófica, vienen a integrar un sistema único. La diferencia, si es que la hay, estriba en la aplicación y en las interpretaciones sectarias.

Por más que se desee discurrir en contrario, es lo cierto que el comunismo es un producto, neto y legítimo, de la civilización occidental. Tiene procedencia inicial germánica, y nació con Carlos Marx y con su libro insuperado "El Capital" que, como en alguna ocasión dije, en un debate ocurrido en la Cámara de Diputados, es la Biblia del socialismo comunista, del mismo modo que la obra denominada "El Origen de las Especies" de Darwin, es, a su vez, la Biblia de todos los modernos biólogos y antropólogos.

El marxismo, con sus tendencias y sus aspiraciones, interpretado, primeramente, por Kropotkine y por Bakounin, en libros y en monografías de fama y de eficacia imperecederas, y después, luego, al terreno de la experimentación por Lenin, por Lunatsharsky y por Tchitcherín y compañeros, ha traído, como resultado, la presente transformación, que se está operando, a ojos vista, en Rusia y que va, asimismo, extendiéndose, por manera ineludible, al resto del mundo.

Es claro que el fuego vivo de esta ideología tiene, por fuerza, que prender, al principio, en los campos propicios, es decir, en Rusia y en México,—que es la Rusia de América,—donde el latifundismo y la chocante desigualdad social habían adquirido perfiles de tal fuerza sombríos e inhumanos, que, por largo tiempo, constituyeron la exasperación del orbe entero.

La civilización occidental, que predomina y prepondera, hace siglos, en el mundo, se desenvuelve, principalmente, en Europa y en América. Y es en América y en Europa donde el idealismo comunista va, lentamente, arraigando. Viejas sociedades conservadoras como Inglaterra están, actualmente, saturándose, en grado metódico, de esos principios. Y, en América, países dirigidos por antiguas administraciones casi teocráticas, como Colombia, sufren, ahora, los efectos de esta evolución.

Lo Estados Unidos, como nación imperialista, se empeñan, inútilmente, en desterrar de su seno esta doctrina, y dictan, para ello, leyes absurdas como la de prohibir la exportación del trigo ruso a su territorio, porque resulta, en él, más barato que el propio trigo americano. Dicta el Senado Americano disposiciones contra el comunismo, y, de su propia entraña, se alzan voces, como la del senador La Follete y otros, constituidos en propagandistas ferozes de esta ideología.

Pero volvamos, por un instante, a la trascendente enciclica papal romana. Ella no es otra cosa que la continuación de aquella que, hace cuarenta años, suscribió León XIII, el llamado Pontífice socialista, y que se intituló "De rerum novarum". Y es que, hasta hoy, la tendencia del romanismo ha sido la de ignorar, o la de impugnar, el socialismo comunista. Pero ignorar o impugnar los problemas no es resolverlos. Por eso, este actual Pontífice vidente ha comprendido lo falaz y lo ilógico de esa posición, que parte de un error de principio, porque a la Iglesia—como poder temporal—no puede, ni debe, serle indiferente esa grande, esa enorme realidad social, buena o mala, simpática o antipática, que se llama COMUNISMO, y que tiene tanta fuerza, que tiene tanta influencia y que tiene tanta organización.

Y, ahora, para concretar, me referiré brevemente a los partidos políticos de Costa Rica y a sus jefes. La nueva, la moderna orientación quiere que ellos, tampoco, se desentendían ni se desinteresen, en momento alguno, de ese fenómeno importantísimo social del comunismo. A los partidos políticos y a sus jefes no puede serles indiferente la acción del comunismo que es un inmenso poder social y político en la hora presente, y si quieren marchar a tono y en armonía con los tiempos que corremos, deben incorporar a sus diversos programas e ideas, con la prudencia y con la racionalidad que nuestro clima moral y mental lo permita, los postulados más salientes del socialismo comunista, cuyo influjo en la cultura, en la marcha de la Nación y en la organización jurídica, económica y humana de esta sociedad será cada día mayor.

# LA LEY QUE CREO EL MONOPOLIO DE LA GASOLINA

## El Poder Ejecutivo deberá dictar la reglamentación

Sin la sanción del caso pero por haberse dejado pasar los diez días hábiles que la constitución ordena para "objetar", fué promulgada la ley que ordena crear el monopolio de la gasolina.

Es una ley relativamente corta; contiene solamente cuatro artículos que dicen así:

Artículo 1. — Créase en favor del estado el monopolio para importar y vender gasolina. La utilidad que se obtenga se destinará por ahora al servicio exclusivo de la emisión de bonos al portador para convertir la deuda flotante a que se refiere el decreto respectivo. Cumplida esa finalidad

dicha utilidad se dedicará exclusivamente a la construcción y mantenimiento de carreteras y caminos.

Artículo 2. — La secretaría de hacienda dictará la reglamentación necesaria para la administración del monopolio que estará a cargo exclusivo del banco nacional de seguros.

El precio de venta de la gasolina guardará siempre la relación que hoy existe entre el costo del galón y su precio actual en detalle.

Artículo 3. — Las compras de gasolina para el consumo del estado y de los particulares se harán

siempre por medio de licitación anunciada en el diario oficial y en otros dos diarios de la capital, y previa fijación de un plazo para abrir los pliegos de propuestas sufi cientemente amplio y en relación con la distancia del domicilio principal de las empresas productoras.

Artículo 4. — El poder ejecutivo queda autorizado para mezclar la gasolina hasta con un 25 por ciento de espíritu motor si ello fuere económica y científicamente posible.

Esta ley no afecta lo dispuesto por la No. 99 de cuatro de abril de mil novecientos veinticinco en su artículo tercero.

# CORREO DE GUATEMALA

### Monte de las erogaciones últimas del Estado

A la suma de 1.248.000 quetzales, en paridad con el oro americano, montan las diversas partidas erogadas por el estado durante el mes de abril y primera semana de mayo con el objeto de cubrir adeudos y saldos pendientes con entidades bancarias y núcleos administrativos de la capital y del interior del país. Dicha cantidad ha sido girada contra el Anglo South American Bank, de esta plaza, según el convenio de préstamo hecho recientemente.

En la actualidad, el estado queda liberado de las deudas que mantenían en violenta situación de recargo al presupuesto general de gastos, con perspectivas fiscales halagadoras.

### Cómo se hace nacionalismo en la actualidad

El jefe político de Retalhueu, en su última memoria mensual en viada al ministerio de gobernación informa que se ha ordenado parcelar terrenos de siembras para todos aquellos elementos sociales que carecen de trabajo en el departamento. Dicha medida ha tomado extensión a diversos lugares del interior del citado departamento, con instrucciones a los alcaldes para que procedan tratando de legar bien sobre la materia y con reducidos plazos prudenciales a los favorecidos con la sabia medida.

### Excursionistas de Guatemala a México

El día dos del presente, y las

siete de la noche, y en carro especial del ferrocarril mexicano, arribaron los excursionistas de Guatemala que fueron a la exposición aeronáutica. En la estación fueron recibidos por el embañador de Guatemala, por muchos miembros de la colonia guatemalteca, por representantes del comité organizador de la exposición, por el coronel Roberto Pierró, jefe del departamento de aeronáutica civil, y cuantitativo cariño tiene por Guatemala. También estaban en la estación y dieron bienvenida a los excursionistas, el secretario de las cámaras de comercio, contestando agradecido el representante del gobierno de Guatemala.

### La dirección del censo y un nuevo mapa territorial

La dirección de censo, adscrita a la dirección general de estadística nacional, acaba de hacer entrega de un nuevo croquis del departamento de Izabal, con los datos obtenidos de la revisión del territorio y con el objeto de proceder por este medio a la formación integral del censo de la república. En dicho croquis, por otra parte, se determinan numerosos puntos de población no tomados en cuenta en anteriores mapas, se rectifican algunas líneas generales de la topografía y la distribución económica del suelo y se delinea por primera vez con toda exactitud la frontera con Honduras, de acuerdo con las exigencias históricas, económicas, sociales y estatales del país. Dicho mapa es sumamente importante para toda clase de centros interesados en la orientación esta

distica y servirá de base para preparar, como hemos dicho, el gran censo general de la república de Guatemala.

### Los avalúos del crédito y la cámara de comercio

Hemos informado sobre los trabajos llevados a cabo por la comisión de valuadores del banco de crédito hipotecario para establecer un canon en la valorización de los terrenos agrícolas que se dan en hipoteca por los productos res nacionales a fin de rehacer su estabilidad privada.

La comisión valuadora consideró los medios pertinentes a los préstamos, de acuerdo con la característica de las fincas, su estado de producción, su distancia de los centros de mercado o consumo, etc., etc.

La cámara de comercio sesionando recientemente, escuchó el dictamen de la comisión de legislación que señala: que las reglas fijadas sobre avalúos por la comisión del hipotecario no dan o no parecen dar mucha importancia a la averiguación de la producción y su costo, y la renta que ha dejado la propiedad propuesta en hipoteca, por término medio; así, manifiesta la comisión que su parecer sería colocar como el punto esencial para el crédito hipotecario nacional, "si el estado de la propiedad podría producir anualmente una renta que posibilite al dueño de la misma el pago de la cuota mensual por intereses, amortizaciones y administración; y para ello aconseja fijar primeamente el sobrante que podrá dejar al año la propiedad, y luego su valor".

# CLUB DE BICICLETAS "RALEIGH"

Por Soreos

Semanales

3.00

Aproveche esta única oportunidad de hacerse de una buena bicicleta



Los mejores del mundo

3.00

Quedas pocas acciones

Pida prospectos en nuestro Almacén o Sub Agencias en provincias.

EL CENTRO DE SPORT  
TELÉFONO 3318 :- Apartado 867

Para hoy, en el Gran Teatro Raventós, a petición, LUCES DE LA CIUDAD. -- En la tanda de 7 EL AMOR NUNCA MUERE, el poema de los aires

Para las funciones de tres y siete, dado su éxito inmenso, el poema de los aires, la mejor película de la guerra aérea exhibida en el país: "El amor nunca muere", un coloso que interpretan Gary Cooper y Colleen Moore. El idilio entre una campesina francesa y el intrépido y gallardo aviador inglés sirve de tema a esa obra de proporciones gigantescas, en la cual la guerra con todo su horror y su verdadero deslumbramiento aturde al espectador.

En la función de ocho y media, la pantalla del Gran Teatro Raventós de gala nuevamente. A petición de numerosísimas personas, otra vez el genio el único, el eterno trágico de la payasada contorsionista: Charles Chaplin, en su última película "Luces de la Ciudad", la mejor de todas, la más bella de ternura, la más cómica, la del triunfo supremo, que ha ensarado al genio como tal. Si alguien no ha podido ver aún esta monumental obra, es preciso que no deje pasar esta noche. La empresa brinda la joya de todas las joyas, la cumbre de la tragedia y de la hilaridad: "Luces de la Ciudad", no es una película más, buena, regular o mala. Es la definitiva.

**El Acontecimiento del año: IMPERIO ARGENTINA, en la pantalla del Teatro Raventós**



Imperio Argentina y Emilia Barrado en "Su Noche de Bodas, una alegre comedia Paramount en español"

Un acontecimiento con todos los honores, una noche de gala, una función extraordinaria es la que prepara el Gran Teatro Raventós para el domingo, a las ocho y media. La Casa Paramount le ha remitido la primera gran super producción en español, cantada, bailada y hablada, mediante el sortilegio de los más famosos compositores franceses y americanos, las canciones de Salado y el diálogo de Fernández Ardivin. Imperio Argentina ha sido considerada por el Cine Mundial con la siguiente frase: Por fin una beldad para el cine en español. Bien ha estado el cine mundial. Imperio Argentina es una de esas artistas que enamoran a un público. Pe-

ro es de notar que la belleza de Imperio Argentina queda relegada a segundo término en cuanto la chiquilla comienza a cantar, pues en la pantalla no se ha oído una voz mejor timbrada, un fraseo más perfecto, una interpretación más deliciosa que la que hace Imperio con cada uno de sus números. El tango adquiere en la boca fascinadora de esta chiquilla, los relieves de algo divino. El valse-motivo de la película es de una belleza imponderable. El baile de ella recuerda los breves tiempos de aquella mujer llana, que se llamó Pastora Imperio, y a la cual tantas páginas han dedicado literatos de prosa y verso.

**LA NOVIA DEL REGIMIENTO, la espléndida y monumental opereta, en el Teatro Moderno, a las 7**

Pocos triunfos ha obtenido el Vitafono, y la Casa First National tan resonantes como este triunfo indiscutible de LA NOVIA DEL REGIMIENTO, opereta a colores naturales, que tan bellísimamente interpreta Vivlene Segal, la cantante de voz de oro y los eximios Noah Berry y Lupino Lane, el indiscutible bailarín de EL DESFILE DEL AMOR. Desde la noche de su estreno, LA NOVIA DEL REGIMIENTO fue un éxito por la bellísima música, el cautivador argumento, lleno de sorpresas, y la presentación fastuosí-

sima. El precio de veinticinco céntimos para las damas hace que todas acudan sin falta a ver la joya Technicolor lo cual trae como consecuencia la gran afluencia de público de ambos sexos, ya que la tanda de siete del Teatro Moderno está considerada como la tanda de moda a la cual es imprescindible faltar.

Del Teatro Moderno debe estar atento a un gran estreno, un acontecimiento sensacional: la pantalla del Gran Teatro Raventós se engalana con una mujer IMPERIO ARGENTINA.

**Explica el Dr. don Solón Núñez su ausencia en los últimos consejos**

**A B C TAMBIEN EXPLICA EL ALCANCE DE UNA FRASE PUBLICADA AYER**

San José, 12 de junio de 1931  
Señores directores del A B C Ciudad.

Un ataque serio de influencia me tuvo en cama desde el sábado 6 de junio hasta el jueves 11 de los corrientes. No pude, pues, asistir al único consejo de gobierno a que se me convocó, y que tuvo lugar en la mañana del martes 9, pues según se me dice todas las reuniones anteriores fueron parciales y a ninguna de ellas fui invitado; pero mi opinión, respecto al asunto en debate, era perfectamente concitada por el señor Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, con quien había tenido el placer de conversar el viernes 5 en mi propia oficina. Y si cito de 13 señores Secretarios de Estado me hubiera dispensado la deferencia de pasar el día 9 por mi casa de habitación, de acuerdo con la súplica que le había hecho por tercera persona, hubiera también podido llevar él mi opinión al seno del Consejo.

Desde el año 1910 no intervingo en la política activa del país, pero nunca fue para nadie un

misterio mi color político, como tampoco lo es en este momento.

No hago de la política una profesión, ni nada espero de ella. Me consideraría muy infeliz si la posición que ocupo, la debiera a la circunstancia de haber recorrido pueblos o ciudades denunciando a unos candidatos y ensalzando a otros; o a haber encañonado la majestad de la prensa con insultos y prociadencias; o a haber ejercido venganzas para obtener favores.

De pocas cosas me he arrepentido tanto en la vida como de haber dejado mi clientela particular. El doctor Schapiro, habiéndome querido hacer un servicio, me hizo el peor de los males; entré a la Secretaría de Salubridad Pública pobre pero sin compromisos, y salgo de ella igualmente pobre y lleno de deudas. Ejercítaba mi profesión sin una antipatía y ejercicio hoy este Ministerio lleno de malas voluntades; hice mi ingreso al país sin un amargor en el alma; y hoy vivo lleno de decepciones; y para los que creen que este Ministerio ha sido fuente de comodidades, he de decirles que no hubiera permanecido en él, a no haber sido el apoyo de la Fundación Rockefeller empuñada en todo momento a que no deje, por lo que ella cree bien del país, la dirección sanitaria de Costa Rica.

Ochocientos setenta y cinco colones mensuales como sueldo a un profesional que dedica todo su tiempo a los asuntos relacionados con la sanidad del país siendo el primer empleado en llegar a la oficina y el último en salir, no es acaso una cosa perfectamente ridícula? Cuando el apoyo de la Fundación Rockefeller empuñada en todo momento a que no deje, por lo que ella cree bien del país, la dirección sanitaria de Costa Rica.

Ochocientos setenta y cinco colones mensuales como sueldo a un profesional que dedica todo su tiempo a los asuntos relacionados con la sanidad del país siendo el primer empleado en llegar a la oficina y el último en salir, no es acaso una cosa perfectamente ridícula? Cuando el apoyo de la Fundación Rockefeller empuñada en todo momento a que no deje, por lo que ella cree bien del país, la dirección sanitaria de Costa Rica.

ner su clientela y sin responsabilidades ni mortificaciones. Con estas palabras quiero contestar la primera parte del artículo "Comentarios al vuelo" aparecido ayer en el periódico que ustedes dirigen, y acerca de la cual ninguna rectificación ni aclaración pido; mas no así en cuanto al siguiente párrafo: "Pero para entonces tendrémos cualquier epidemia de esas que sirven para justificar los tomos anuales de la Secretaría de Salubridad Pública".

Muy atentamente, ruego a ustedes señores directores, explicar al país claramente, el alcance de esa frase. Próximo a dejar la posición que ocupo me he de permitir que sobre mi nombre haya jamás la más leve sospecha. Quiero proceder en esta forma, como cumple a caballeros, antes de hacer lo que debo hacer.

Soy de ustedes muy atento y seguro servidor,

SOLON NUÑEZ

Nota al pie.—El doctor Núñez explica en su atenta carta las razones que tuvo para no concurrir a los ya famosos consejos de gobierno que provocaron la separación del señor Castro que cada de su cargo en Washington. Sabíamos que el señor secretario de salubridad estaba con la tesis de su colega el de seguridad pública, señor Quirós. Consignados lo anterior, aunque no se nos pide para ser más explícitos.

En cuanto a la frase que nos copia entre comillas el doctor Núñez, sentimos que la haya leído entre líneas, dado el caso que en ella ni se dice y mucho menos se puede leer que nosotros ni nadie mantenga la más leve sospecha de la actuación oficial del doctor Núñez.

**TEATRO MODERNO**  
VIERNES 12 DE JUNIO

A las 7 p. m. — La grandiosa cjereta a colores, titulada

**LA NOVIA DEL REGIMIENTO**

Entrada musical  
Entrada, mujeres..... 25 cts.

Mañana DEBUT del famoso "cow-boy" en persona

**William Harrison**

en sus maravillosos actos

**GRAN TEATRO Raventós**  
VIERNES 12 DE JUNIO

TANDA a las 7 p. m.  
A petición! La emocionante obra Sonora y Cantada de éxito enorme

**El Amor Nunca Muere**

por la pareja perfecta Gary Cooper y Colleen Moore  
ENTRADA ..... 50 cts.

A las 8.30 p. m.  
Siguen los llenazos!!  
Por 11 vez — La película del siglo! El incomparable, el único CHARLES CHAPLIN en su obra maestra Sonora, de éxito inmenso

**Luces de la Ciudad**

13 años de trabajo para hacer reír 2 horas!  
La tragedia grotesca que hermana la risa y las lágrimas  
ENTRADA ..... UN colón

Pasado mañana DOMINGO! Lo que ansiosamente se espera

**Imperio Argentina**

en la película en español incomparable

**Su Noche de Bodas**

**Anúnciense en el ABC el mejor vespertino**

**NUEVOS RUMBOS...**

(Viene de la página 7)

Porque si de verdad existe, entre nosotros, una genuina inspiración democrática, habremos de comprender que este mecanismo político que nos rige, jamás puede estar en contraposición con la filosofía comunista. La más pura ortodoxia no sólo es compatible con el comunismo racional, sino también con todo su contenido democrático, y además, en las libertades esenciales del espíritu humano.

Nuestros partidos políticos no pueden permanecer ajenos a los avances de esta doctrina, que ya tiene, y que continuará teniendo, muchísimos ciudadanos costarricenses afiliados a ella, quienes pronto comenzarán a ejercer, directamente, todos los días, a todas horas y en todas partes de la República, una profunda influencia.

Gobernar un país como Costa Rica, en esta hora, es equivalente a fundarlo.

Entre nosotros, de algún tiempo a esta parte, se ha iniciado, un movimiento con tendencia a hacer aparecer el comunismo como erud anárquico, nihilista, disociador y pernicioso. Este es un error básico. El comunismo socialista, díjase lo que se dijere, es un sistema perfectamente científico. Es, más que todo, un gran hecho económico. Una acción dura y pertinaz encañonada a la realización de un conglomerado de teorías. Los redentoristas de gabinete tendrán que adversarlo siempre, máxime en esta Jauja irrisoria, cargada de derechos escritos y muerta de hambre. En este país plénetico de buenas leyes que sólo sirven para ser leídas en el extranjero, y plagada de empíricos vendedores de recetas políticas.

No terminará sin manifestar que los que creen que el comunismo es algo anticristiano olvidan que fue el cristianismo el que enseñó a los hombres a ser iguales, y que las escrituras de propiedad de los derechos del socialismo no se han perdido, sino que se conservan en los archivos de la razón.

RAMON BEDOYA